

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

# EL Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

**CARLOS CLAVERA**

SUSCRIPCIONES:

Por un mes . . . 1.00

Número suelto . 0.70

Comunicados y re-

mitidos palabra . 0.02

Avisos precio conven-

cional  
Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II }

PUNTARENAS, DOMINGO 22 DE MAYO DE 1898.

} N° 80

**COLABORADORES**

SECCIÓN EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

NOTICIAS Y LITERATURA

Dr. D. Francisco de P. Amador

CRÓNICA LOCAL

D. José León Fernández

## EL PACIFICO

### Cuestion palpitante

Imposible es sustraernos de lo que hoy absorbe la atención universal—la guerra de los Estados Unidos á España. Son dos grandes naciones las que luchan y su suerte no es indiferente al resto del mundo.

Por un lado se ve la grandeza por el poder, por los muchos elementos, por la riqueza, y por el mayor número de habitantes.

Por otro lado se vé la grandeza por la posesión del derecho, por el valor acreditado y por los antecedentes honrosos y de heroicidad con que se ha sabido distinguir.

La seguridad del triunfo no se puede determinar. El poder de la fuerza bruta ante el poder de la fuerza moral, no es poder, y hemos ahí equilibrados y de potencia á potencia.

Para los que se pagan de la exterioridad y de la bulla, será irrisorio nuestro modo de pensar. Pero para quienes pesen y mediten en serio los acontecimientos y el vuelo que tienen ante el resto de las naciones que alguna parte han de to-

mar, conocerán bien claro, que á España no se le humilla con la facilidad que se pensó, que la sangre correrá hasta enrojecer las aguas del Océano, sin que la bandera norteamericana pueda ondear con verdadero triunfo.

Y qué triunfo sería el de la imposición con el abuso de la fuerza?—qué orgullo puede quedarles cuando en la conciencia de todos está su mal proceder?

Oigamos sino al ilustre Abogado y distinguido Diplomático doctor don Ricardo Becerra que desde las columnas de *El Tiempo* en Caracas deja oír su voz autorizada con el conocimiento que tiene de los Estados Unidos en donde fué Ministro acreditado y residió varios años.

Su trabajo lo titula *Un poco de historia* y á propósito de lo que dejamos dicho, se expresa así:

“Todos los órganos de la opinión belicosa en los Estados Unidos han anunciado enfáticamente durante los últimos días, que el país está presto para la guerra y ennumeran al efecto los muchos y poderosos elementos de que su Gobierno y pueblo disponen para efectuar la obra de carnicería y destrucción q’ esa guerra presupone. Ciertamente nadie puede negar que los Estados Unidos poseen buques, cañones, marinos y marineros á la medida de las necesidades de una guerra naval; que en quince ó veinte días pueden movilizar dos ó trescientos mil milicianos; que los recursos de su crédito y de su riqueza privada son poco menos que

inagotables, y finalmente que en las cajas públicas hay dinero disponible por valor de muchos millones de pesos, los cuales aun cuando no representan en realidad un sobrante del tesoro, puesto que son simplemente el saldo de los empréstitos levantados por Mr. Cleveland para respaldar la deuda pública, están no obstante á la mano y pueden servir para alimentar en los primeros momentos la inmensa hoguera que se está preparando: No cabe, pues, dudar que los Estados Unidos están, como lo dice su prensa, materialmente listos para la guerra; pero ¿no estarán también moralmente? A esta pregunta, que toda nación cristiana y civilizada debe hacerse á sí misma antes de comparecer con el acero en la mano ante la conciencia universal llamada á juzgar su conducta y las causas que la determinan, contesta el “Post” de New York en los términos siguientes: “Ninguna nación está bien preparada para la guerra si nó lo está moralmente. Debe, en efecto, alegar una causa que sea justa á sus ojos y que pueda parecerlo también á los de otros pueblos. Sin esto, no hay verdadera preparación; con ello, por el contrario, todo puede arriesgarse. Apesar de la enorme corrupción acarreada por la guerra civil de 1861, ella figura con honor en nuestros anales, porque fué una guerra justa. Pero suponemos que vamos á una guerra como la de México, de la cual uno de nuestros militares, el Gra. Grant, ha escrito en sus Memorias, que sus motivos fueron injustos; cómo po-

drán nuestros hijos ocultar la vergüenza que nos proponemos legarles? Hasta aquí se ha descuidado el punto primordial de la cuestión, á saber, si estamos ó no moralmente preparados para hacer la guerra á España. ¿Tenemos, en efecto, una causa de guerra tan clara, tan imperativa, que ante ella los horrores y sacrificios de la lucha aparezcan inferiores ó compensados al menos por los intereses de humanidad y justicia que la hacen necesaria? No nos aventuraremos á afirmar que tal causa no sobrevenga, pero sí sostenemos que hasta hoy no se ha presentado. La causa moral falta todavía y mientras ésta falta subsista, el Presidente y demás autoridades de Wáshington deben comprender que todos sus aprestos no pasan de ser débil preparación de un duelista que arriesga su vida por el interés de destruir la de su advesario."—(Marzo 24.)

¿Cuál puede ser esa causa moral que el "Post" echa tan justamente de menos? ¿Será por ventura la de la reforma política en Cuba? Pero esa reforma no atañe sino á los cubanos mismos, de los cuales una gran parte la considera ya resuelta satisfactoriamente, por el planteamiento de la autonomía, como lo prueba el hecho de figurar hoy al frente de ese régimen, cubanos muy ilustrados y capaces que no han menester de la cartilla yankee para comprender los destinos de su país y servirlos atinadamente. Esto en el supuesto más propio para reir que para reflexionar, de que el pueblo de los Estados Unidos se interese por la suerte política de una comunidad cuyos tres elementos étnicos, son objeto de constante vejación y desdén en su propio suelo. Creer que la raza anglo-sajona es capaz de batirse desinteresadamente por la independencia de un pueblo extraño, sobre todo de un pueblo de origen español, es cosa que no puede admitirse sino en el delirio de la ingenuidad. Cervantes mismo, con todo su ingenio, habría fracasado si se le hubiese ocurrido

trastrócar el sentido de su inmortal poema dándonos á Sancho como inspirador y ejecutor de alguna de las heroicas empresas de su amo. Doce años lucharon rudamente por su independencia las antiguas colonias del Sur y Centro América, sin que durante ese largo período de terribles pruebas, de magnánimos sacrificios y de inequívocas muestras de su capacidad para llegar al fin propuesto, ni el pueblo ni el Gobierno de los Estados Unidos le extendiesen mano de verdaderos amigos y mucho menos de auxiliares eficaces. Es incierto cuando menos, que el Gobierno de Wáshington reconociese como beligerantes á los que luchaban contra la metrópoli, y cuando ese mismo Gobierno se resolvió á reconocer la existencia de los nuevos Estados, el hecho era á tal punto indiscutible y tan procedente el acto de su reconocimiento, que la misma España lo había en cierto modo autorizado, al proceder á entenderse con el Gobierno de Angostura y al regularizar la guerra, conforme al convenio de Santa Ana. Precisamente en estos días, el experto diplomático que hace más de 30 años tiene el honor de representar á México, su su patria, en los Estados Unidos, ha publicado en una de las Revistas americanas de más reputación, un discreto estudio en el cual examina y juzga la política observada invariablemente por el Gobierno de Wáshington, durante nuestras luchas por la independencia. El juicio del señor Romero, se resume en estas palabras que copiamos textualmente: "Tengo motivos para creer que uno de los objetos del proyectado Congreso de Panamá, fué el de promover la independencia de Cuba y Puerto Rico, pero los Estados Unidos se opusieron y esta oposición impidió que aquel Congreso tuviese ningún resultado práctico, todo lo cual prueba que los Estados Unidos no prestaron á las colonias españolas ninguna asistencia eficaz para llevar á cabo la obra de su emancipación. (Atlantic Monthly 1898.)"

## AGRADECIMIENTO

Señor Editor de

"EL PACIFICO"

Pte.

En momentos para nosotros terribles, cuando los recuerdos de un pasado de dolores nos abrazaba hasta el límite, hemos leído en las columnas de honor de su tan apreciable periódico, unas líneas en las cuales nos dan el último adiós aquellos hijos de la siempre valiente, querida y progresista República de Costa Rica, que nos guardan algunas simpatías.

No queriendo hacernos enteramente sordos, hasta con las últimas palabras de amistad que nos dirijen los habitantes de esta hermosa tierra, hémonos atrevido á escribir estos pobres y desorientados renglones con el único objeto de dar al autor ó autores de ellos nuestros sinceros agradecimientos por tan inmerecidos elogios que nos dirige.

No es, señor Editor, obra meritoria la nuestra; pues los *buenos comportamientos y los servicios de un militar en plaza valen mil veces más, que los laureles* que se ganan en el campo de batalla, cuando la Patria está amenazada y que sus hijos exponen su vida por librarla.

Descansaremos en esa gratitud inmensa que dejamos en algunos corazones costarricenses; pero no en todos, porque algunos hay que no llevan ese corazón, sino aquel de Nerón cuando puso á Roma en medio de las llamas. Muchos de nosotros nos hemos visto abrazados por llamas, pero no por las de fuego, sino por aquellas que no quitan la vida, sino que la empozoñan: *la envidia*.

Regresamos á nuestra siempre querida Patria, volvemos llenos de gusto y de indelebles decepciones, vamos á poner de nuevo la alegría en nuestros hogares, á besar y á abrazar de todo corazón á aquellos sérez que encierran nuestro amor, quienes habrán derramado muchas lágrimas por nuestra ausencia, quie-

nes son dueños de nuestro porvenir y los únicos q' consuelan nuestras desgracias.

Reciba el pueblo costarricense nuestro último y sentido adiós, y recíbanlo en particular, el autor ó autores de *Simpatía nacional*, y aquellos que en todo lugar y en situaciones para nosotros difíciles, se mostraron siempre grandes, buenos y fieles amigos.

*Oficiales salvadoreños.*

Puntarenas, 20 de mayo de 1898.

## INSTANTANEAS

Don Serafín Milamores, grande y buen amigo mío, es un tipo de esos que no abundan por estos mundos.

Milamores tiene un físico muy simpático (para él). Charla...á las mil maravillas. Viste á la última...trampa, y se considera el Apolo del lugar.

En cuanto se levanta toma un perfumado baño, riza enseguida su cabello, bigote y barba, se viste con todo el *chic* de que es capaz, toma su bastón y se echa por esas calles de dios satisfecho de su airoso cuerpo y de su importante persona. Mira para todos lados: si vé alguna chica, se contonea y busca el medio de pasar cerca de ella y lanzarle alguna de las mil expresiones que ha ejecutado durante la noche anterior: 'Linda' "preciosa," "angelito," dícele con su melosa voz. Y queda tan contento como si hubiese dicho "vine" "ví" y "vencí!"

Por supuesto que Milamores no pierde parada, recreo ni retreta, vá á misa, al rosario, á la playa y á todas partes donde su instinto le indique que hay ó pueda haber enaguas.

Nadie le conoce profesión, oficio ni beneficio. Nadie sabe de dónde vino ni de qué vive. Sobre todo lo último es un misterio como el de la Santísima Trinidad.

Lo cierto es que viste, come, fu-

ma, bebe, baila, enamora...y siempre le sobra dinero.

Si le ofrecen alguna colocación, la rechaza indignado. ¡El! ¿Don Serafín Apolo Milamores y Bello depender de alguien?...¡Jamás! ¿Trabajar?...¡Nunca!

Pero (dirán ustedes) ¿cómo hace Milamores para vivir sino trabaja ni tiene rentas?

Pues...ya les dije que ese era un misterio, y como yo no entiendo de eso, mejor dejémoslo así y continuemos con su personita.

Por supuesto que Milamores es un caballero que no duerme (sólo de día), sobre sus laureles, (porque ha conquistado muchos...y aún muchas). Tiene siempre, por lo menos tres ó cuatro empresas amorosas en juego. Ha habido vez q' corteja al mismo tiempo á la señora, á la *china* á la cocinera y á la concertada.

Ustedes se imaginarán los líos que resultan de un asunto de esos.

Pero mi amigo Serafín no es de los que se asustan por tan poca cosa, y si sufre algún descalabro, se desquita hablando lo peor que puede de su despreciadora.

Eso y mucho más es mi amigo don Serafín Apolo Milamores y Bello, a quien tengo el honor de presentarles.

A. FENELÓN.

## Profilaxis Venérea.

Este ramo importantísimo de la Higiene Pública está tan descuidado entre nosotros que ya se palpan sus graves consecuencias.

El innumerable mal está haciendo estragos en nuestro pueblo y en nuestra juventud, y amenaza invadir hasta nuestras altas esferas.

Las leyes tan sabias dictadas para precaver ese contagio no surtirán sus efectos mientras los empleados llamados á cumplirlas no lo hagan con la energía que ellas demandan.

No es nuestro objeto atacar á ningún empleado por el simple placer de hacerlo. Lo que deseamos es que muestren un poco más de energía y actividad.

A nadie se escapa la gravedad del peligro que hay en dejar que se propaguen las enfermedades que

las leyes de Profilaxis están llamadas á contrarrestar.

La parte sana de nuestro pueblo, dentro de poco tiempo se contagiara, y volveremos al estado de hace diez ó doce años. El porvenir que se nos presenta es demasiado triste para que dejemos pasar en silencio lo que ocurre, y no tratemos por el medio de la Prensa de llamar la atención de las autoridades q' pueden remediar el mal.

El registro de las mujeres debe ser escrupulosísimo, frecuente y sin excepción. Hay muchas de ellas que evaden ese importante requisito, y otras que nunca han sido registradas y que incuban y riegan las terribles enfermedades.

Todo eso debe tener su remedio. La ley del caso es muy completa y por demás estaría aquí indicar á los empleados del Ramo cuál es el camino que deben seguir. Cumpla cada cual con su deber sin miramientos ni reparos, que en éste caso son criminales, y dentro de poco tiempo, las cosas habrán cambiado de faz.

Por nuestra parte ofrecemos continuar el presente cuando se presente el caso. X. X.

## GACETILLAS

A solicitud de un amigo nuestro hacemos constar que la autoridad local atiende las indicaciones juiciosas de la Prensa, que si la Gobernación ha permitido al señor Barahona tener cerrado el andén, frente á su casa en construcción, es porque le consta que se está trabajando la loza para una magnífica acera que hermoseará aquel lado de la ciudad, y porque la autoridad está en el deber de facilitar los medios para que los vecinos construyan.

De parte del señor Barahona no ha habido negligencia, sino q' tanto para la casa como para la acera se han dificultado operarios y materiales con motivo del movimiento de guerra.

Además, para el arreglo de aceras existe aquí una dificultad: el material. El Gobernador para construir algunas, Municipales, tuvo q' comenzar por descubrir canteras q' produjeran material relativamente barato.

En cuanto al aseo de la ciudad quizá deja algo que desear, pero no está tan descuidado como se ha dicho.

# ! Hielo Hielo!

AVISAMOS AL PUBLICO EN GENERAL,  
que la venta de nuestro HIELO  
ESTA EN EL CASINO DE PUNTARENAS Y EN LA BOTICA  
de Don Jesús Espinosa

**Diermissen & Ca.**

Puntarenas, mayo 11 de 1898.

**Aviso.** Vendo una Caldera de vapor, vertical, de 6 caballos de fuerza, con todos sus útiles correspondientes y completamente nueva.

**Arturo Esquivel.**

Puntarenas, mayo 11 de 1898.

## EN LA BOTICA DE PUNTARENAS DE ANTONIO BUSTOS

se encuentra de venta el AGUA INDIA del Dr. Félix R. Jaramillo

á \$ 1-50 el frasco de 1 onza

*Este es un remedio eficaz contra toda clase de úlceras. Se recomienda su uso.*

DE HOY en adelante pagaremos el hule á \$ 100 (Cien pesos) el quintal entregado en Puntarenas con su correspondiente guía.

ALBERTO FAIT.

### EN EL ALMACEN DE

ALBERTO FAIT & CO.

Hay el legítimo COGNAC

BISQUIT Dubouché

## Esta es la buena

No olvidarse nuestra clientela que nosotros tenemos un buen surtido de Abarrotes y que atendemos con esmero y prontitud toda orden que se nos confie, lo mismo que cualquier clase de comisión.

Precio y condiciones, lo mejor.

**Saravia & Hno.**

GRAN baratillo de sombreros de Vi-  
cuña, se venden á menos del costo

ALBERTO FAIT & Cº.



EL EQUA DE QUINA ES  
el mejor reconstituyente del cabello  
Gran depósito AL POR MAYOR y MENOR  
**Casa de Alberto Fait & Co.**

## AGUA INDIA

**DEL DR.**

FELIX R. JARAMILLO

*Remedio infalible contra toda clase de úlceras.*

En todos los casos en que la hemos visto usar, tanto en Esparta como en Puntarenas, los resultados han sido maravillosos

El doctor Jaramillo tiene certificados como el que copiamos:

El infrascrito 2.º Comandante del medio Batallón Garvanzo certifica: "que ha usado el específico llamado **Agua India** en varios casos de úlceras y heridas en las tropas que tiene á su mando, dando un resultado eficaz y obteniendo el paciente una curación rápida.

Esparta, abril 6 de 1898.

R. GUARDIA.

Y como éste tiene muchos

## HOTEL DEL PARQUE

Este acreditado establecimiento propiedad desde muchos años de don Emilio Chiappe V. se le han introducido grandes mejoras; los que lo visiten encontrarán un servicio esmerado, buena asistencia, espaciosas habitaciones; cocina á la Francesa, Italiana y del país, y en todo, los precios más baratos.

Se habla Francés, Inglés, Italiano y Español.

Hágase una visita para cerciorarse de la verdad.

Tip. de "El Pacífico"